



1^{er} ATELIER WABES D'EXPERTS D'AFRIQUE DE L'OUEST

SOUTIEN AU PROGRAMME DE TRAVAIL DE LA PLATEFORME INTERGOUVERNEMENTALE SUR LA BIODIVERSITÉ ET LES SERVICES ÉCOSYSTÉMIQUES (IPBES)

ABIDJAN, CÔTE D'IVOIRE, 28 - 30 NOVEMBRE 2017

COMMUNIQUE FINAL

WABES est une initiative visant à faciliter le réseautage et le renforcement des capacités en Afrique de l'Ouest pour soutenir le programme de travail de la Plate-forme intergouvernementale sur la biodiversité et les services écosystémiques (IPBES), et en particulier les évaluations. L'objectif primordial est de relier les experts de la Biodiversité et des Services Ecosystémiques (BSE) des universités, des instituts de recherche et des interfaces science-politique existantes de l'Afrique de l'Ouest. Les ateliers organisés annuellement serviront de plateformes d'échange et de centres de distribution pour les développements de l'IPBES, complétés par des groupes de discussion pour relier les experts et les décideurs politiques en Afrique de l'Ouest et au-delà.

Le premier atelier d'experts de WABES a été organisé à Abidjan (Côte d'Ivoire) du 28 au 30 novembre 2017 et a porté sur les objectifs suivants :

1. REGROUPER LES EXPERTS DE L'AFRIQUE DE L'OUEST EN ENCOURAGEANT LES ÉCHANGES ET LES DISCUSSIONS

L'atelier a réuni 78 experts venus de 20 pays d'Afrique de l'Ouest et au-delà (Allemagne, Bénin, Burkina Faso, Cameroun, Côte d'Ivoire, Egypte, France, Gambie, Ghana, Guinée Bissau, Guinée Conakry, Royaume-Uni, Belgique, Libéria, Mali, Maroc, Niger, Nigéria, Sénégal et Togo). Parmi les participants figuraient de nombreux points focaux de l'IPBES, des chercheurs, des représentants d'institutions de recherche, des ONG ainsi que le secteur politique. En outre, des experts non africains de l'IPBES et de l'Interface science-politique relatif à la biodiversité et aux services écosystémiques étaient présents et ont apporté leurs expériences tout au long de l'atelier, à travers des échanges et discussions des rôles de l'IPBES, facilités par des groupes de travail et des tables rondes.

2. OBTENIR UNE MEILLEURE CONNAISSANCE DE L'IPBES ET DE SON PROGRAMME DE TRAVAIL

L'IPBES était représentée par plusieurs experts travaillant pour et avec l'IPBES, en particulier un membre du Bureau de l'IPBES, des points focaux nationaux de l'IPBES, l'équipe spéciale sur le renforcement des capacités, les auteurs des évaluations africaines et d'autres évaluations, le programme IPBES, et d'autres. Le programme de travail de l'IPBES a été introduit à travers plusieurs présentations sur les quatre fonctions principales de l'IPBES, sa structure et son organisation, les évaluations, les savoirs autochtones et locaux (SAL) et les activités de renforcement des capacités. La présence et l'engagement de plusieurs experts de l'IPBES et leurs expériences partagées lors des ateliers et des discussions ont contribué à une profonde compréhension de l'IPBES et de ses fonctions.

3. ÉLABORER LA PERTINENCE DE L'IPBES POUR L'AFRIQUE DE L'OUEST

Les participants ont souligné la pertinence de l'IPBES pour l'Afrique de l'Ouest en tant que région exceptionnellement riche en biodiversité et, à bien des égards, en fonction des services écosystémiques pour le développement durable. Ils ont exprimé la nécessité de mettre en œuvre des outils politiques qui tiennent compte de cette pertinence dans les politiques nationales et de sensibiliser à ces questions à tous les niveaux, des décideurs aux autres groupes de parties prenantes, aux entreprises et au public. Grâce à un aperçu des travaux actuels de la délégation africaine dans les plénières de l'IPBES et des points focaux IPBES ouest-africains, la valeur particulière du programme de travail de l'IPBES pour l'Afrique de l'Ouest a été soulignée. Dans le même temps, des défis ont également été envisagés, tels que des moyens insuffisants pour transporter l'information de l'IPBES vers les acteurs concernés en Afrique de l'Ouest en raison des barrières linguistiques et de la limitation du financement et du soutien institutionnel, soulignant ainsi la nécessité d'une plateforme comme WABES.

4. DISCUTER DES FAÇONS DE S'ENGAGER DANS LES ACTIVITÉS DE L'IPBES

Les participants ont convenu que la participation aux activités de l'IPBES est cruciale pour l'Afrique de l'Ouest. De nombreux experts ouest-africains s'engagent déjà à contribuer à la mise en œuvre du programme de travail de l'IPBES en Afrique de l'Ouest et au niveau international, mais il existe encore des options à améliorer. Au cours des sessions de groupes de travail interactifs, les participants ont recueilli des idées sur la meilleure manière de s'engager dans l'IPBES. Les points focaux de l'IPBES ont partagé les expériences de leurs pays respectifs. Entre autres, la pertinence d'avoir des plateformes nationales et régionales d'échanges et de discussions a été soulignée, afin de mieux connecter les experts, de développer des stratégies pour s'engager dans les différentes activités de l'IPBES et mieux représenter l'Afrique de l'Ouest dans les plénières de l'IPBES. Les participants ont exprimé leur appréciation pour l'initiative WABES qui a l'intention de fournir une telle plate-forme au niveau régional. Cependant, il est également devenu évident qu'au-delà de WABES, beaucoup plus d'initiatives et de structures au niveau national sont nécessaires pour permettre aux pays ouest-africains de s'engager encore plus activement dans l'IPBES.

5. RECUEILLIR LES COMMENTAIRES SUR LES BESOINS ET LES ATTENTES RELATIFS A LA MISE EN PLACE DU RESEAU WEST AFRICAIN D'EXPERTS DE WABES

Les participants ont identifié l'absence d'une plate-forme régionale pour échanger et s'engager dans l'IPBES comme l'un des défis majeurs concernant la contribution de l'Afrique de l'Ouest au programme de travail de l'IPBES ces dernières années, d'autant plus que l'utilité de telles plateformes est évidente, au regard d'autres régions et continents où de telles plateformes existent déjà. Par conséquent, les participants ont apprécié l'initiative WABES visant à faciliter un réseau ouest-africain comme une opportunité pour combler cette lacune. En particulier, les participants ont exprimé le besoin d'une plateforme pour recevoir des informations sur l'IPBES pertinentes pour l'Afrique de l'Ouest, renforcer les points focaux nationaux et faciliter l'échange d'experts en Afrique de l'Ouest au-delà des barrières linguistiques. Les participants s'attendent à ce que WABES poursuive son approche et s'implique fortement dans les activités de réseautage par le biais d'ateliers et d'une plate-forme en ligne bien gérée qui fournit des informations pertinentes sur l'IPBES et les développements pertinents en Afrique de l'Ouest.

REMERCIEMENTS DES PARTICIPANTS

Les participants ont exprimé leur sincère reconnaissance à l'Initiative internationale sur le climat (IKI) du Ministère fédéral allemand de l'environnement, de la conservation de la nature, de la construction et de la sûreté nucléaire (BMUB), pour son intérêt pour la région ouest-africaine ; et la plate-forme intergouvernementale sur la biodiversité et les services écosystémiques (IPBES) pour soutenir activement cet atelier et ses objectifs. Tous les participants ont donc affirmé leur intérêt et leur engagement pour WABES et sa mise en œuvre. Les participants ont exprimé leurs sincères remerciements au gouvernement de la Côte d'Ivoire et à l'Université Félix Houphouët-Boigny (UFHB) d'Abidjan pour avoir accueilli l'atelier et facilité la participation des délégués. Ils ont notamment exprimé leur gratitude à l'endroit des autorités ivoiriennes pour leur engagement et leur soutien politique, avec la présence du Conseiller du Premier Ministre en charge de la recherche, de l'éducation et de l'emploi ainsi que de décideurs politiques importants sur la biodiversité et les services écosystémiques en Côte d'Ivoire, à la cérémonie d'ouverture.

Abidjan, le 30 Novembre 2017
Les Participants